

**XXII Congreso internacional de la Asociación de Jóvenes Investigadores en Historiografía e Historia de la Lengua Española (AJIHLE). Roma, UNINT, del 29 al 31 de marzo de 2023.**

Los pasados 29, 30 y 31 de marzo se celebró en Roma el XXII Congreso de la Asociación de Jóvenes Investigadores en Historia e Historiografía de la Lengua Española (AJIHLE). Durante esos días llegaron a la ciudad numerosos estudiosos nóveles que mostraron su visión particular, y compartieron sus trabajos históricos o historiográficos, de temáticas muy variadas.

La elección de Roma como ciudad anfitriona tuvo un gran valor simbólico, no solo por la relevancia del latín para los estudios de la lengua española, independientemente de su temática, sino también porque el propio congreso puso de manifiesto la importancia del hispanismo en Italia y en su capital. El tono general fue al mismo tiempo dinámico y hondo, distendido y riguroso, en un clima de comunidad, de discusión, y de conversación en torno a los distintos trabajos.

Además del desarrollo estrictamente científico del encuentro, el Comité Organizador propuso numerosas actividades culturales de gran interés para los visitantes: de este modo, se dio a conocer la historia de Roma, su casco antiguo, pero también la huella española que aún se puede percibir en la ciudad, un vínculo que podría resumir la propia orientación del congreso. Este año se reunieron jóvenes investigadores de muy diversos lugares geográficos, numerosos puntos de la geografía española, y una participación internacional muy destacada: algunas zonas de Italia, Francia, Suiza...

La universidad anfitriona, la UNINT (*Università degli studi Internazionali di Roma*), constituye una referencia obligada en los estudios sobre la lengua española en Italia, especialmente por sus investigaciones en traducción e interpretación. La orientación de la Universidad hacia estas disciplinas favoreció una original y enriquecedora intersección entre este tipo de estudios y la historia de la lengua. De esta colaboración tan sugestiva fue sintomática la primera conferencia, desarrollada por el rector de la Universidad, el profesor Francisco Matte Bon, una de las mayores referencias en el estudio comunicativo y metaoperacional de la lengua española. En su lección inaugural habló precisamente de la integración entre la gramática metaoperacional y los estudios diacrónicos y mostró la necesidad de combinar las aportaciones de distintas perspectivas.

Un ejercicio similar, aunque mantenido a lo largo de los tres días, tuvo lugar en las distintas comunicaciones, caracterizadas todas ellas por su diversidad y su capacidad para mostrar cómo los estudios históricos pueden complementarse pese a las múltiples direcciones en las que se proyectan. Los asistentes pudieron conocer distintos trabajos de historiografía lingüística, que ofrecieron una perspectiva teórica y objetiva de los estudios históricos que actúa de complemento perfecto para estos; análisis léxicos y terminológicos, que resultan atractivos incluso para quienes son ajenos al estudio lingüístico, o estudios de crítica textual, que emparentan los congresos de investigadores jóvenes con la solidez de la tradición filológica española.

También se sucedieron varios trabajos de morfosintaxis, fonética y fonología históricas que, abordando fenómenos lingüísticos del pasado, arrojaron también luz sobre el conocimiento lingüístico presente. De todos estos trabajos, resultó especialmente sorprendente el elevado número de escuelas lingüísticas, de métodos con objetivos tan distintos que se dedican al estudio de la historia del español, lo que constituye una buena muestra de su vigencia.

En adición a estos trabajos, que conforman el núcleo originario de los estudios históricos, también tuvieron cabida perspectivas de más reciente aparición. En este sentido, resulta fundamental la inmensa importancia que cobró en el congreso el análisis de las tradiciones discursivas, sintomática de su condición esencial en los actuales estudios históricos, un acercamiento a los fenómenos lingüísticos que objetiva y proporciona rigor científico a formas de conocimiento que hasta entonces se transmitían en forma de afirmaciones motivadas por la intuición.

Asimismo, se presentaron algunas investigaciones en las que se combinaba el estudio del cambio diacrónico con el de otros tipos de variación lingüística. En este sentido, resultaron especialmente esclarecedores los trabajos de sociolingüística histórica, de la historia del español de América, o de pragmática histórica, una disciplina de la que se esperan más trabajos en próximas ediciones.

Además de la conferencia del profesor Matte Bon, hubo otras tres conferencias plenarias de gran interés. Por un lado, la profesora Mariagrazia Russo analizó los vínculos existentes entre las lenguas ibéricas y recordó la importancia que tiene un conocimiento cabal de la filología románica para realizar estudios históricos de lengua española. De un tema muy distinto, centrado en la historiografía, habló el profesor Victoriano Gaviño, quien presentó un recorrido histórico de la implantación de la ortografía académica en las primeras décadas del siglo XX.

Por último, la doctora Ana María Romera Manzanares, ganadora del premio AJIHLE a la mejor tesis doctoral presentada el curso anterior, enseñó un marco teórico-metodológico muy útil para los investigadores en historia de la lengua, la intertestimonialidad. La revisión de la tradición y la incorporación de metodologías novedosas fue también el tono general de la mesa redonda que protagonizaron varios doctores que pertenecieron a AJIHLE: Margarita Fernández González, Juan Manuel Ribes Lorenzo, Juan Miguel González Jiménez, Víctor Acevedo López y María Heredia Mantis. La mesa resultó un espacio en el que se compartieron experiencias y que resultó de gran ayuda para los investigadores de más reciente incorporación. En definitiva, la celebración del XXII Congreso AJIHLE, sintomática de la vigencia de los estudios históricos, supuso un espacio de encuentro y reflexión para la investigación de la historia de la historia del español.

EMILIO FERNÁNDEZ VIEJO\*  
*Universidad de Oviedo*

---

\* fernandezvemilio@uniovi.es

Cómo citar: Fernández Viejo, Emilio. 2023. *xxII Congreso internacional de la Asociación de Jóvenes Investigadores en Historiografía e Historia de la Lengua Española* (AJIHLE). Roma, UNINT, del 29 al 31 de marzo de 2022. *Res Diachronicae* 21: 124-126.

**Enviado:** 08/06/2023

**Aceptado:** 10/06/2023

**Publicado:** 22/12/2023

**Derechos de autor:** © 2023 El Autor. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la licencia Creative Commons de Atribución 4.0 Internacional, que permite la distribución y la reproducción del artículo en cualquier medio, siempre que el autor y la fuente sean debidamente citados.



*Res Diachronicae* es una revista científica de acceso abierto editada por la Asociación de Jóvenes Investigadores de Historiografía e Historia de la Lengua Española.